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“媒体和学界同仁们一起把
求解深融之道作为讨论的主题，
表明了我们携手共同推进媒体
深融的雄心和决心。”峰会现场，
中国记协书记处书记冯海青表
示，在全媒体时代推进媒体深度
融合发展有着重要性和紧迫性，
目标任务非常清晰，就是尽快建
成一批具有强大影响力和竞争
力的新型主流媒体。

立足该目标，冯海青就推
进媒体深度融合发展提出了三
点思考。

首先，坚定互联网化的主
攻方向。主流媒体要加快转型

速度，加大投入力度，优化资源
配置，尽快向互联网主阵地汇
集，以互联网思维在主战场上
练就、强化主力军，要明确以内
容平台服务用户的互联网化为
媒体深度融合的主攻方向。冯
海青表示，如果还不能下决心
将优质内容、先进技术、专业人
才、项目资金向互联网汇集、向
移动端倾斜，传统业务和新媒
体业务各行其道、泾渭分明，就
无法实现融为一体、合而为一。

其次，提升获取用户的核
心能力。新型主流媒体要有
优质内容的生产能力、信息服
务的聚合能力和先进技术的
运用能力。通过这些核心能
力强化媒体与受众的连接，获
取用户群体。“如果没有广泛
的用户、精准的连接、传播的
效果，很难说自己是真正的主
流媒体，难以在全媒体时代发
挥影响力、体现引导力。”冯海
青认为，在优质内容生产上要
注重依靠用户、吸引用户，通
过开放平台吸引他们共同参
与信息生产和传播，生产更多
群众喜爱的内容。他强调，在

实践中要更注重技术的适合、
管用，而非单纯的“高大上”，
用得好才是真本事。

再次，加快主力部队的人
才培养。主流媒体是互联网主
战场的主力部队，主力部队必
须拥有一大批高素质的全媒体
人才。冯海青指出，越来越多
的媒体注重用积极的政策引进
全媒体人才，用科学的考评手
段激励全媒体人才，逐步使全
媒体人才进得来、留得住、用得
好。冯海青介绍，在推进媒体
深度融合发展的大背景下，近
年来中国新闻奖和长江韬奋奖
评选的重要目标就是以评促
建，树立全媒体内容和人才建
设的导向。

置身羊城创意产业园的智
酷车间，冯海青表示，这本身就
是媒体深度融合发展的产物。

“在这里，我们看到传统媒体和
新兴媒体、主流媒体和商业平
台、内容生产和创意产业、文化
和科技在这里交汇相融，置身
其间让人充满了激情。”

（文/羊城晚报记者 鄢敏
图/羊城晚报记者 林桂炎）

四 月 芳 菲 醉 ，羊 城 万 物
春。4 月 23 日上午 9 时，来自
新闻学界、业界等领域的众多
行业大咖、各方宾客走进羊城
创意产业园参观，共话媒体深
度融合发展新面貌。

“这里是羊城晚报全媒体
指挥中心，是羊城晚报日常采
编工作的中枢和大脑。”走进
羊城晚报社二楼大厅，只见一
块大屏上显示着媒体热点榜、
全网热搜词等实时数据。“在
这 里 ，我 们 可 以 实 现 数 据 支

撑、线索发现、报道策划、指挥
调度、生产监控等功能。”现场
一位羊城晚报的工作人员说。

“除了羊城晚报这个品牌
和平台之外，我们还全力打造
了羊城创意产业园这个品牌，
目前已经形成‘一园七区’的
产业格局。”嘉宾们听到这里，
不时拿起手机，拍摄大屏幕上
分享展示的内容。

“在主园区，我们集聚了一
批互联网音乐、直播、游戏动
漫等创新产业，同时吸引了众

多 互 联 网 巨 头 投 资 ，包 括 腾
讯、网易等都在其中。除了主
园 区 外 ，我 们 还 有 东 风 东 园
区、增城园区……”随着工作人
员详尽的介绍，与会嘉宾进一
步了解了羊城创意产业园的整
体面貌。

“这里展示的是广东各大
纸媒的创刊号。”伴随羊城晚
报报业集团党委副书记、羊城
晚报社总编辑林海利的这句介
绍，与会嘉宾已移步来到园区
内的岭南报业博物馆。“咔嚓”

一 声 ，只 见 一 位 与 会 嘉 宾 将
《新快报》的创刊号定格在手
机屏幕中。

“ 版 面 语 言 很 有 冲 击 力
啊！”一位嘉宾现场参观羊城
晚 报 过 往 版 面 时 发 出 感 叹 ，

“这里记录了改革开放以来重
大的新闻报道。”另一位嘉宾
则在范长江亲笔信函的展品前
驻足端详，并向同行嘉宾分享
说：“这个博物馆很有特色！”

随后，与会嘉宾先后参观
了羊城创意产业园内的酷狗音
乐、荔支公司两家上市企业。
参观接近尾声，一位嘉宾意犹
未尽，还不断住身后回望。

“去年，羊城晚报报业集
团党委书记、社长刘海陵出版
的《我怎样当总编辑》这本书
非常好，书里回顾了羊城晚报
全媒体指挥中心的建设、经营
体制机制的创新做法等，是媒
体融合非常生动的案例。”23
日下午，在“深融·问道”媒体
深度融合发展研讨峰会论坛
发言环节，暨南大学新闻与传
播学院院长、教授、博导支庭
荣肯定了羊城晚报融媒发展
所取得的成绩。

现场，他以《现代传播体系
建构与主流媒体的价值实现》
为主题，分享了自己的思考和
研究。

现代主流媒体的传播体系
是一个什么样子？支庭荣认
为，第一，我国现代传播体系当
中的头部媒体、头部平台的影
响力还要做大，对比国外的一
些媒体平台来看，国内主流媒

体还有点落后。
第二，从传播体系来讲，主

流媒体是传播体系很重要的组
成部分。过去，主流媒体长期
讲的是“内容为王”，但是当出
现技术影响内容、干预内容甚
至控制内容的变化时，如果媒
体驾驭技术的能力不足，就会
显得比较被动。

第三，要考虑现代传播体
系怎么建？一方面，传统的主
流媒体要现代化，另一方面商
业平台和互联网企业也要主流
化。如果商业平台能够真正成
为主流媒体的分发平台，我们
的现代传播体系就能真正建立
起来。

同时，在主流媒体的价值
实现方面，支庭荣认为还有三
个问题要解决。

第一，主流媒体要得到政
府政策的更大力度的扶持。第
二，在已经“慢一拍”的情况下，
主流媒体要考虑还能不能实现
弯道超车，在技术上能够有一

些突破。第三，现在主流媒体
发展模式是新闻+政务+服务，
在这种模式之下，媒体怎样发
挥自己的作用？在他看来，媒
体的功能一方面是信息功能，
另外一方面是新闻舆论引导者
的功能。作为舆论监督者，媒
体扮演好这个角色可能要综合
运用技术的手段。媒体不仅是
社会发展的旁观者、观察者，还
应该是社会治理结构当中的一
部分。

（文/羊城晚报记者 侯梦菲
图/羊城晚报记者 汤铭明）

“2021 年注定是推进媒体
深度融合发展的关键之年，更
是趁势而上、大有作为之年。”
4 月 23 日上午，人民日报《新
闻战线》总编辑王刚在“融媒·
问道”媒体深度融合发展研讨
峰会上致辞时说，此次研讨峰
会为探寻全媒体时代主流媒
体深度融合发展之道，提供了
一个分享宝贵经验和真知灼

见的舞台。
2020 年 9 月，中共中央办

公 厅、国 务 院 办 公 厅 印 发 了
《关于加快推进媒体深度融合
发展的意见》，要求深刻认识
全媒体时代推进这项工作的
重要性紧迫性，坚持正能量是
总要求、管得住是硬道理、用
得 好 是 真 本 事 ，坚 持 正 确 方
向，坚持一体发展，坚持移动
优先，坚持科学布局，坚持改
革创新，推动传统媒体和新兴
媒体在体制机制、政策措施、
流程管理、人才技术等方面加
快融合步伐，尽快建成一批具
有强大影响力和竞争力的新型
主流媒体，逐步构建网上网下
一体、内宣外宣联动的主流舆
论格局，建立以内容建设为根
本、先进技术为支撑、创新管理
为保障的全媒体传播体系。

王刚表示，作为全媒体融
合建设的践行者，羊城晚报报

业集团与《新闻战线》杂志社联
合策划，诚邀新闻业相关的各
界人士一道举办研讨峰会，通
过论道交流，汇聚集体智慧，能
够为实现主流媒体高质量发
展，讲好中国故事，以实际行动
和优异成绩为庆祝建党 100 周
年鼓劲助力。

对于羊城晚报报业集团
在媒体融合发展之路上的探
索 ，王 刚 给 予 高 度 评 价 。 他
说，羊城晚报报业集团深耕岭
南文化热土，做大做强现代文
创产业集群，精心构建“云上
岭南”文化博览会平台，拓展
对外传播新空间，从一张报纸
转变为具有鲜明岭南特色的
新型现代文化传播平台，为主
流媒体深度融合发展积累了
许多宝贵经验，提供了一个成
功的范例。

（文/羊城晚报记者 张豪
图/羊城晚报记者 林桂炎）

中国记协书记处书记冯海青：

主流媒体要尽快向互联网主阵地汇集

问计深融之策，问道传媒未来。4月23日，由羊城晚报报业集
团、人民日报《新闻战线》杂志社联合主办的“深融·问道”媒体深度
融合发展研讨峰会在广州举行。

在当天上午的开幕式和下午的论坛发言环节中，来自中华全国
新闻工作者协会以及全国各地的新闻学界、新闻业界、互联网传播
业界、社会责任企业、文化创新企业的嘉宾们围绕媒体融合发展分
享经验、交流互鉴、问计献策。

媒体融合应该如何融？转型应该如何转？会上，来自新闻学界
的大咖们这样说——
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《新闻战线》总编辑王刚：

羊城晚报为媒体深融提供了成功范例

暨南大学新闻与传播学院院长支庭荣：

主流媒体在技术上要有所突破
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23 日上午，中国人民大学
新闻与社会发展研究中心主
任、新闻学院教授、博士生导师
蔡雯在“融媒·问道”媒体深度
融合发展研讨峰会上作主旨发
言时说，我国媒体融合走到今
天，新型主流媒体建设最大的
障碍已不是技术门槛和渠道限
制，而是内容与服务还不足以
吸引和留住海量的个人用户。
因此，“连接”个人用户，建设

“开放型”媒体，是媒体融合进
一步深化的方向。

她总结了媒体融合发展的
两个阶段：第一个阶段是起步
阶段，媒体融合主要表现在对
媒体自身资源的重新配置 。
2006年至 2014年间，我国的媒
体融合属于自发性的探索阶
段，主要是做加法，也就是在保
持传统媒体运行机制的基础上
添加各种新媒体形态及内容分
发渠道。“但在传播渠道的掌控
和用户资源的开发利用方面有
明显的短板，媒体的‘开放性’
也存在不足，妨碍了媒体影响
力和竞争力的提升”。

第二个阶段是媒体深度融
合阶段。2017 年之后，我国各
级新闻媒体不仅更加积极地利
用外部社交网络平台，而且开
始把重点转向建设自主可控的
新媒体平台，并进一步改造内
容生产模式、经营模式和组织
机制。“这一阶段最大的变化是
加强了与外部资源的连接和对
外部资源的开发。”

蔡雯认为，媒体融合的“下
半场”，要及时调整方向，找准突

破口。“去年11月，我们对一些
媒体的平台做了数据抓取和分
析后，发现这些媒体平台建设的
优势在于资源的独特性及其资
源整合能力，短板是用户活跃度
不足、平台开放性有限。”

如何优化、完善我国的主流
媒体平台？蔡雯首先建议以技
术赋能，提高媒体平台的运转效
率。“媒体平台应该更好地运用
人工智能、算法等技术手段在保
障信息安全的前提下，优化核查
逻辑，提高审核效率，让平台编
辑有更多精力和信心为用户营
造开放度更高的互动空间。”

其次，她建议匹配用户需
求与平台资源，在日常运营中
提升用户活跃度。

此外，她建议以“大运营”
思维构建平台新业态，回应百
姓关切，发挥服务功能。“‘大运
营’包括但不限于内容构思、产
品策划、用户维护、社会资源开
掘、品牌推广等。”

（文/羊城晚报记者 董柳
图/羊城晚报记者 林桂炎）

中国人民大学新闻与社会发展研究中心主任、
新闻学院教授、博士生导师蔡雯：

建设“开放型”媒体是“深融”方向
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4 月 23 日，“深融·问道”研讨峰会开幕式在羊城创意产业园举行 羊城晚报记者 林桂炎 摄
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大咖们走进羊城创意产业园：

羊晚的版面语言很有冲击力！
文/羊城晚报记者 郭思琦 董柳 图/羊城晚报记者 宋金峪

与会嘉宾参观羊城晚报创意产业园
和岭南报业博物馆


